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On commence l’année 2021 sous la triste perspective du co-

vid et de son cortège d’interdictions. 

JANVIER 

I Réunion en visioconférence lundi 11 janvier 2021 à 14 h 30 

La réunion commence par les vœux de Bernard, vœux de continuation 

d’hier et de faire mieux que l’an dernier. 

Rappel de l’ordre du jour  

-1. La rentrée après les vacances d'hiver. 

- 2. Le renouvellement et avancée des dossiers auprès des secrétariats des 

IEN. 

     - 3. Points financiers et cotisations. 

     - 4. Communication sur divers supports... 

     - 5. Organisation de l'année (Calendrier des diverses réunions, CA.. 

     - 6. Questions diverses 

 

Point financier  

Un contact a été pris pour ouvrir un compte à la Caisse d’Epargne qui soit dé-

partemental et qui puisse diffuser sur toutes les délégations. Les négociations 

sont en cours. 

Communication. 

Serge Cappe qui doit nous quitter sollicite une intervention. 

Il souhaite remercier notre ami Jean-Claude qui va quitter la région et donc nous 

quitter. Le remercier pour tous les services qu’il a rendus, le remercier pour la 

Présidence de sa délégation, le remercier pour ses fonctions de conseiller fédéral 

et de lui remettre la médaille des DDEN, de façon fictive mais remise en présen-

tiel auprès de Bernard jeudi matin. 

Bernard rappelle à Jean-Claude qu’il reste néanmoins conseiller fédéral jusqu’au 

prochain congrès. Personne ne peut le remplacer d’ici là. 

L’appel à remplaçant au titre de conseiller fédéral est néanmoins lancé. 

Peut-on imaginer mettre de la publicité dans les publications, les journaux lo-

caux ? 
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La page Facebook des DDEN du 62 est évoquée. 

 

FEVRIER 

II. Réunion de bureau en visioconférence lundi 15 février 2021 

Ordre du jour : 

- Validation du CR de la Visio du 11 janvier  

- CR du CDEN du jeudi 11 février. 

- Organisation et ordre du jour du CA du 16 mars  

- Enquête Nationale COVID  

- Point sur le renouvellement 

- Point financier par le trésorier 

- Le Contrat Civique  

- Questions diverses. 

 

Validation de CR du 11 janvier  

Compte-rendu du CDEN du 11 janvier  

Il a eu lieu en visioconférence de 18 à 21 h.  Le préfet n’était pas présent. 

Le Dasen note une qualité d’investissement des professeurs et les aides des 

collectivités importantes. 

Deux points dans sa présentation : 

A) Le point sanitaire 

Son objectif est d’éviter de fermer des écoles. 

Les tests se sont multipliés au niveau des profs et des élèves volontaires au 

second degré. En primaire peu ou pas de tests.   

B) Les moyens au niveau de la carte scolaire  

a) En primaire 109 suppressions, 86 créations. 

Nouveautés : 

- Mise en place d’un maître-formateur dans chaque circonscription.  

- REP+ : dédoublement des classes en Grande Section  
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En secondaire. 

Les moyens sont en baisse. Prise en compte de l’IPS (Indice de Position 

Sociale), sorte de PCS (Profession et Catégorie Sociale) des parents améliorés.  

Cet indice aurait pour vocation de synthétiser davantage de dimensions 

(sociales, économiques, culturelles).  

Le projet 4 D, intitulé 4D, comme différenciation, décentralisation, 

déconcentration et décomplexification, ce projet de loi prévoit des mesures dans 

une multitude de domaines. Les liaisons entre les divers partenaires vont être 

plus importantes (communes, région, état). 

La solution du RPC (regroupement pédagogique concentré) pour les petites 

communes est préconisée à condition que les maires soient d’accord. Le 

DASEN devra travailler avec les communes. 

 

 

 Point sur la communication : se faire connaitre. 

La communication est notre point faible alors comment se faire connaître, on 

évoque  

- Article dans le « Petit Potin » 3 éditions 

- Arras métropole de février 

- Interview dans « l’écho du Pas-de-Calais » 690000 exemplaires 

- Encart dans divers bulletins. Ne pas hésiter à se tourner vers les 

mairies, les services scolaires, les associations amies et satellites de 

l’école. 

- Dernier grand volet : le support numérique type Facebook  

Roger reconnait que communiquer, c’est se montrer et qu’aujourd’hui on ne 

peut pas faire l’économie d’un vecteur de communication tel que Facebook. Il 

est pour la création de cette page et volontaire pour s’en occuper. 

 

Point sur le renouvellement  

Bernard conclut avec l’impression que ça parait moins catastrophique que prévu 

pour le renouvellement. Il faut néanmoins rester vigilant dans chaque 

circonscription. 
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MARS 

III. Conseil d’administration mardi 16 mars 2021 visioconférence 

 

Le quorum est atteint. 

 

Lecture de l’ordre du jour : 

1. Compte-rendu et validation du CR du 15 octobre 2020. 

2. Compte-rendu du dernier CDEN (rentrée 2021). 

3. Point sur les affaires financières. 

4. Assemblée générale (date et organisation). 

5. La vie nationale et départementale. 

6. Questions diverses. 

 

Le CR du CA de Verquin de 2020 

Le compte-rendu est validé à l’unanimité. 

Compte -rendu du dernier CDEN du 11/02/2021 en visio 

Nous sommes sur une pente vertigineuse : - 10 000 depuis 5 ans et 

dans les 3ans à venir – 20 000. 

 « Il est urgent de trouver une réponse autre que la plainte et 

l’inaction, la réponse sera encore plus difficile demain ». 

L’administration a déjà avancé ses pions : 

- Création d’un maitre formateur par circonscription 

- Dédoublement des GS en secteur REP  

- Scolarisation des 2ans seulement dans les secteurs difficiles. 

 

50% en ULIS n’ont pas eu de place, les auxiliaires de vie ont du mal à 

se mettre en place. 



 

5 
 

Dans le second degré Prise en compte de l’IPS Cet indice aurait pour 

vocation de synthétiser davantage de dimensions (sociales, 

économiques, culturelles).  

Le projet 4 D, intitulé 4D, comme différenciation, décentralisation, 

déconcentration et décomplexification, ce projet de loi prévoit des 

mesures dans une multitude de domaines. [La Différenciation permettra à 

chaque territoire d’adapter plus librement son organisation et son action à ses particularités ] 

• [La Décentralisation accroîtra les responsabilités conférées aux collectivités territo-

riales ; 

• La Déconcentration confortera les services territoriaux de l’Etat ; 

• La Décomplexification se traduira par des mesures concrètes de simplification de 

l’action publique locale. 

Retrouvez les diverses mesures de simplification de l'action publique locale sur le site du 

ministère de la cohésion des territoires : 

https://www.cohesion-territoires.gouv.fr/projet-de-loi-4d-deconcentration-decentralisation-

differenciation-decomplexification] 

 

 

Pour revenir à la carte scolaire, les chiffres sont là et on ne pourra pas 

les changer. 

Bernard nous demande d’insister et mettre en garde sur l’avenir des 

classes et des écoles et de trouver une réponse intelligente dès 

aujourd’hui avec les municipalités. 

Point financier  

Bernard précise que les demandes de subventions ont été faites : 

- Subvention départementale 

- Subvention FDVA 

- MAIF Education 

Point sur le renouvellement 

Bernard nous explique qu’il travaille avec la secrétaire de la DOS et 

par circonscription. 

https://www.cohesion-territoires.gouv.fr/projet-de-loi-4d-deconcentration-decentralisation-differenciation-decomplexification
https://www.cohesion-territoires.gouv.fr/projet-de-loi-4d-deconcentration-decentralisation-differenciation-decomplexification
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Assemblée générale 

Elle aura lieu le jeudi 8 avril de 8 h 30 à 12 h en visio. 

 

Bernard envoie l’ordre du jour, le diffuser à l’ensemble des membres, 

collecter les mandats. 

Notre AG est ouverte à tous les membres à jour de leur cotisation. 

1. Vie Nationale et départementale 

 

a) Vie nationale 

L’enquête covid est close et on attend les résultats. Bernard revient sur 

les visites d’école et convient que ce n’est peut-être pas le bon 

moment. 

Le congrès aura lieu les 19,20 et 21 novembre 2021, on ne sait pas 

encore où. 

b) Vie départementale 

Elle est réduite à sa plus simple expression. 

L’OCCE a adressé la liste des écoles fleuries.  

Le Conseil d’Administration autorise le bureau à voter les 

subventions des actions départementales. 

AVRIL 

 Compte-rendu Assemblée Générale des DDEN du Pas-de-

Calais du 8 avril 2021 

 

Remerciement aux associations amies et satellites des DDEN : 

Mme Jacqueline Huez de l’OCCE 

Guy Vanhove de l’USEP 
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Willy Douche de l’ADATEEP  

Philippe Lanciaux de L’UNSA Education 

Pierre Dumas de la JPA 

 

Sont excusés : L’APAJH, la ligue de l’enseignement 

 

Bernard Mortagne remercie tous les DDEN, a une pensée sincère pour 

ceux qui nous ont quitté avec une pensée particulière pour Jean 

Laforge, ancien trésorier. 

Lecture de l’ordre du jour avec l’ajout du vote du compte-rendu 

 
 

1. Rapport moral  

Année difficile où l’on déplore d’avoir été les oubliés dans les 

cellules de réflexion, de discussion…Le DDEN doit rester au 

sein des conseils d’école, d’être « l’huile pour rouages grippés », 

d’où l’importance de recruter et recruter toujours.  

Dernière année de la mandature et inquiétude de trouver des 

successeurs à nos amis qui arrêtent au regard de leur âge. 

Bernard insiste sur le rôle important à jouer après cette crise, 

assurer le combat républicain pour garantir la laïcité, moteur de 

notre fonctionnement. 
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Bernard salue la présence du DASEN, Joël Surig et lui laisse la 

parole : 

 « Je partage ce qui a été dit. Avec la crise sanitaire, le lien est 

difficile mais c’est important d’avoir ce lien avec les écoles. 

 

 

Rapport des verificateurs aux comptes  

 

Annick M. vérificateur aux comptes nous fait la lecture de la 

conclusion du rapport où il faudra rectifier le mot débit dans compte 

de résultat. 

 

Votes de validation des différents rapports ainsi que le 

renouvellement des vérificateurs aux comptes.  

 

Vote à l’unanimité de l’ensemble des documents. 

Vote à l’unanimité du quitus au CA et au trésorier pour sa gestion 

comptable et financière. 

Vote à l’unanimité de l’affectation du résultat sur le compte. 

 

Présentation du budget prévisionnel  

Montant de la cotisation départementale 

 

Le montant de la cotisation 2021 est fixé à 30 € 

10 € pour la Fédération 

10 € pour la Revue « le délégué » 

10 € pour l’Union départementale 

Vote à l’unanimité 

 

Appel à candidature de vérificateur aux comptes.  

Transmettre sa candidature à Bernard par mail. 

 

Vie nationale  

Ecoles fleuries : Plus de remise de prix à Paris. 
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Il faut voir avec l’OCCE départementale   

Se construire citoyen : Bien qu’une relance ait été faite, très peu de 

participants et peu d’espoir d’avoir des dossiers pour Juin. 

 

La cotisation reste primordiale pour la fédération. Depuis un an, elle a 

beaucoup de mal à vivre.  

 

 

V REUNION DE BUREAU EN VISIO MARDI 27 AVRIL 2021 

 

Mot de bienvenue du Président. 

Première réunion après l’AG  

Lecture de l’ordre du jour : 

1. L’Assemblée Générale : Constats et commentaires. 

2. Le renouvellement : point avant le CDEN 

3. Calendrier des procédures de renouvellement du CA et du Bu-

reau. 

4. Questions diverses. 

Le compte-rendu du bureau du 15/02/21 est validé. 
 

1. L’AG du 8/04/21 

L’AG en visio semble avoir l’adhésion de tous aussi bien en participa-

tion qu’en déroulement, tout en considérant l’obligation qui nous 

oblige à travailler de la sorte face à la crise sanitaire.  

 
 

LE CR de l’AG est adopté à l’unanimité. 
 

2. Le renouvellement 

Les services de la DOS ont envoyé à Bernard le fichier des DDEN 

issu de la précédente mandature. Bernard a effectué le tri pour faire 

apparaitre : 
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NC (nouvelle candidature) : 50 

Reconduction                     : 385 

Abandon       : 30 

Cases vides        : 309    

Total       : 774 

 

Dans ces 774 apparaissent des personnes qui ont quitté leurs fonctions 

depuis la dernière mandature mais que Bernard avait demandé de ne 

pas supprimer du listing académique.  
 

Bernard demande aux Présidents de délégation de clarifier ces cases 

vides, supprimer les DDEN décédés, les non-adhérents, les démis-

sions, etc. 
 

Les nouveaux DDEN (nouvelles candidatures) figureront à l’ordre du 

jour de chaque CDEN, on pourra ainsi valider de nouvelles candida-

tures au fil du temps. Toutefois rien ne nous empêche de trouver de 

nouveaux candidats d’ici le 21 juin. 

 

3. Calendrier de renouvellement du CE et du Bureau 

  
 

 
 

a) Organisation de réunions par délégations en septembre/ début 

octobre  

b) Choix des représentants des délégations par bassin (4 titulaires + 

4 suppléants) de mi-octobre à mi-novembre. 

c) Nouveau CA le 23/11/2021 qui élira un nouveau bureau qui élira 

un Président, un trésorier et un secrétaire. 

Page facebook 

Roger explique sa démarche pour créer les pages facebook visibles par 

tous 

MAI 
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Lundi 3 mai 2021 : réunion zoom entre le président, secrétaire et 

trésorier pour la préparation de la rencontre avec Mme l’adjointe au 

maire de Béthune. 

VI Réunion Mairie de Béthune mardi 4 mai 2021 9 h 30 

A la demande du Président, Bernard Mortagne souhaite rencontrer Monsieur le 

Maire de Béthune, nous sommes reçus par son Adjointe à l’enseignement Mme 

Béatrice Berroyer. 

 

Nous avons relié les liens avec la Mairie de Béthune via Mme Berroyer avec 

laquelle nous avons eu une discussion sereine, empreinte de bonne volonté, 

d’ouverture et de courtoisie qui devrait s’ensuivre de bonnes relations cordiales. 

 

JUIN 

 

VII REUNION DE BUREAU Mardi 1er juin 2021  

 

Mot de bienvenue de Bernard qui s’excuse pour la rapidité d’appel à 

cette réunion qui découle de l’enquête du national sur la violence à 

l’école. 

 

Ordre du jour : 

  

1. Validation du dernier Compte-rendu 

2. Points sur le renouvellement…fin ? 

3. Enquête Climat Violence et citoyenneté  

4. Questions diverses. 

 

- Un mot sur la réunion de formation des nouveaux directeurs. 

- Un mot sur la rencontre OCCE 

- Un mot sur la rencontre mairie de Béthune 

 

 

 

Le Compte-rendu est validé à l’unanimité. 
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Le renouvellement 

Les chiffres restent à peu près les mêmes que la dernière fois soit 

400 reconductions et 53 nouvelles adhésions  

 

LE CDEN est toujours prévu le 21 juin 2021. 

 

 Enquête Violence à l’école 

Suite aux courriers reçus + le lien, Bernard souhaite avoir nos 

avis sur cette question.  

Pour rappel, demande de la fédération de diffuser une enquête en 

ligne auprès des directeurs sur la violence à l’école 

 

Conclusion : 

On diffuse de façon neutre. Chaque directeur fera ou ne fera pas ! 

 

Questions diverses 

a) Intervention formation directeurs 

Dominique Caron prépare un « wooclap » sous forme de nuage 

de mots pour interagir avec les participants. 

Dominique Caron a fait un « Beekast » Plate-forme de travail 

collaborative 

 

b) OCCE  

Rencontre par visio avec Mme la présidente. Il y eu un planning 

d’établi pour les écoles participantes aux écoles fleuries. 

12 écoles ont participé. 

Reconduction de l’action pour l’année prochaine en espérant une 

remise départementale où les DDEN pourraient avoir un rôle 

important sachant que la subvention du FDVA est prévue à cet 

effet. 
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c) Page Facebook 

Roger explique sa démarche sur la création de deux groupes 

Facebook : DDEN62 et Union Départementale DDEN 62.  

 

d) Le national réclame à cor et à cri les cotisations. 

Une proposition semble faire jour : supprimer 1 délégué sur 4. 

Autre remarque : 

Le congrès d’Obernai est bien maintenu en novembre. 

  

Prochaine réunion Salle Marianne à Verquin le 25 juin 

 

VIII REUNION DE BUREAU du vendredi 25 juin 2021 

Salle Marianne à VERQUIN 

Bernard nous souhaite la bienvenue en présentiel dans le respect des 

règles sanitaires et remercie Jean-Luc et la Mairie de Verquin pour 

cette salle qui nous sert admirablement bien pour faire nos réunions.  

  

Lecture de l’Ordre du jour : 

1. Les conseils d’école de fin d’année 

2. LE CDEN de validation de notre renouvellement et les arrêtés de 

nomination. 

 3. Rappel des diverses opérations avant le prochain nouveau CA du 

23 novembre 

 4. Réflexions sur la mise en place de formations 

 5. Le Contrat Civique ... suite 

 6. Points financiers et infos sur la demande des subventions 

départementale et FDVA 

7. Questions diverses. 
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Ajout de quelques sujets : 

* La validation du CR du 1er juin  

* Correction du nombre d’écoles engagées dans « Ecoles fleuries » 

* Enquête Climat Violence 

* Se construire citoyen 

* Circulaire de rentrée 

Bernard apporte un rectificatif au CR du 1er juin : il y a  16 écoles au 

lieu de 12 pour les « Ecoles fleuries ». 

LE CR est adopté à l’unanimité. 

 

Les Conseils d’Ecole 

Majoritairement en présentiel, à l’intérieur et à l’extérieur parfois avec 

jauge en intérieur. 

En visio, chaotique avec la plateforme du CNED. 

Edith signale de gros problèmes à Billy-Montigny.  

On note un problème à Noyelles-sous-Lens : Un relâchement des 

consignes sanitaires des atsems, une remarque de l’enseignant et c’est 

du tiraillement qui s’installe. 

On note tous que la période sanitaire plus les élections n’arrange pas 

les choses et que les équipes ont les nerfs à vif. 

2. CDEN  

Le CDEN du 21 juin n’a pas eu lieu. Mme Audrey Guillaume, 

secrétaire générale de la DSDEN a rassuré Bernard en lui précisant 

que le CTSD* aura lieu  fin août et le CDEN aura lieu dans la foulée. 

Elle anticipera les arrêtés de nomination qui seront envoyés dès le 

lendemain du CDEN. 

Nombre exact de DDEN à venir : 543  
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[*le CTSD (Comité Technique Spécial Départemental) est la nouvelle instance 

non paritaire qui remplace dorénavant le CTPD (Comité Technique Paritaire 

Départemental). Il traite de la carte scolaire et de la gestion des moyens 1er et 

2nd degré. ] 

  

 Dates à mettre en place 

Certes nous sommes en Stand-by mais nous devons organiser le 

calendrier pour aboutir au 23/11. On considère que tout commence le 

1er septembre. 

a) Réunion de chaque délégation qui choisit ses représentants. 

b) Réunion par bassin qui choisit 4 titulaires et 4 suppléants.  

c) Réunion de l’UD le 23/11 qui élit un bureau. 

 

René et Jean-Pierre seraient volontaires pour remplacer Jean-Claude 

comme conseiller fédéral. 

Jean-Claude nous rappelle les dates du Congrès : du vendredi 19/11 au 

dimanche 21/11. Il nous dit que la fédé réclame les cotisations, 

certaines unions n’ont rien versé. 

 

4. Formations 

 

a) Formation initiale  

Oui pour une formation initiale (50 nouveaux). On peut compter sur 

25, 30 et les anciens peuvent la faire. 

b) Deuxième formation : Gestion de conflits  

Ouverte à tous. 

Trouver les bons formateurs  : 

Justice : Bernard peut trouver un technicien pour expliquer les règles, 

les principes, les techniques. 
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DDEN : L’article du délégué 

Envoi d’un courrier à tous les DDEN avec réponse pour connaître le 

volume d’éventuels participants. A suivre. 

 

 Le contrat civique  

La ligue de l’enseignement ne répond pas. 

On se tourne vers l’AAE62. 

 

 

6. Point financier et subventions   

 

Sur le compte : 4830 € au 30/04/21 

Sur le livret : 6754 €. 

La subvention départementale a été validée. La subvention du FDVA 

en attente. 

a) Ecoles Fleuries  

16 au lieu de 12  

Les visites se sont bien passées. 

Bernard propose de passer à 55 € au lieu de 50 € la participation 

financière pour les écoles qui ont reçu la visite des DDEN. 

b) Se construire citoyen 

Aucun dossier  

c) Enquête climat violence 

On en a déjà parlé, on n’y revient pas. 

Date de la prochaine réunion de bureau : vendredi 27 août 2021. 
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AOÛT 

 

IX  REUNION DE BUREAU DU VENDREDI 27 AOÛT 2021  

Salle MARIANNE à VERQUIN  
 

Bienvenue du Président,  

 

Bernard remercie la Municipalité et Jean-Luc pour l'octroi de la salle. 

Il est difficile de prévoir des réunions dans des établissements 

scolaires. Une grande indécision règne chez les chefs d'établissements.  

 

Lecture de l’ordre du jour :  

- Compte-rendu de la réunion de bureau du 25 juin  

- Le CDEN du 6 septembre et les suites  

- Rencontre avec le DASEN  

- Communication : la lettre de rentrée et le 4 pages  

- Rappel des diverses opérations avant le prochain nouveau CA du 23 

novembre et leurs mises en place  

- Formation des nouveaux. Formation à la médiation 

- Le contrat civique et compte-rendu avec l'AAE 62  

- Point financier  

- Situation nationale conseiller fédéral et Congrès  

- Questions diverses  

Le compte-rendu du 25 juin  

Il est validé à l'unanimité  

La date du CDEN est fixée au 6 septembre.  

Communication  

a) Lettre de rentrée  

Bernard a rédigé une lettre dite de rentrée pour présenter à la fois les 

conditions sanitaires, l'arrivée des nouveaux DDEN, les fonctions de 

ces derniers et celle de médiateur, du besoin de recrutement et de 

renouvellement au CA.  

b) Le 4 pages  

Il semble opportun de relancer le 4 pages dans la mesure où plusieurs 

sujets peuvent être évoqués :  

- Ecoles fleuries  

- Forum des associations (Beuvry)  
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- Une page sur le renouvellement, sur les membres du CA, sur les 

responsables de bassin.  

- Infos sur les formations à venir  

FORMATIONS 

a) Initiale  

Ouverte uniquement aux nouveaux 

b) à la médiation  

Ouvert à tous.  

  

Bernard propose un groupe de réflexion sur le thème "médiation". La 

date du 19 octobre est retenue pour une visio.  

Contrat civique  

Une rencontre a eu lieu entre Bernard, Jean-Pierre et Christophe 

Morel, responsable des contrats civiques de l'AAE du 62. Un cahier 

des charges a été établi avec lui mais …La contrainte des 24 h avec un 

accompagnant pose réellement problème.  

Bernard décide d'appeler Christophe Morel pour lui signifier le report 

de l'idée du recrutement d'un contrat civique.  

Point financier  

a) demande de subvention départementale  

Une demande de subvention départementale a été faite par Jean-Pierre 

et Bernard.  

b) FDVA  

Rien  

L’explication viendrait du fait qu’une pièce manquante ait été envoyée 

par pli postal ans auprès du secrétariat de M. Rodier à ARRAS or cette 

P.J. aurait dû être envoyée numériquement sur la plateforme FDVA.  

c) Budget prévisionnel  

Il est équilibré à 26 395 € avec 530 DDEN, et 4500€ de subventions  

 Situation nationale  

Le congrès aura lieu à Obernai les 19, 20 et 21 novembre 2021 avec 1 

participant par délégation plus un éventuel conseiller fédéral.  

Jean-Pierre sera le prochain candidat à la fonction de conseiller fédéral 

(Elections au cours du congrès de Novembre). Il reste une place pour 

représenter la délégation et accompagner Jean-Pierre.  

 Questions diverses  
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OCTOBRE 

X. REUNION DE BUREAU DU Mardi 12 OCTOBRE 2021 

Salle de réunion du siège à BETHUNE 

 

Bienvenue du Président, 

Tous les présents attestent être en possession du « Pass sanitaire ». 

Lecture de l’Ordre du jour : 

1. Compte rendu de la réunion du 27 Août à Verquin. 

2. Les arrêtés de nominations. Relevés des erreurs éventuelles. Mise à 

jour du fichier.    

3. Participation aux élections des parents d'élèves au Conseil d'école.  

4. C.R. des réunions avec la participation des DDEN (OCCE-

ADATEEP-JPA). 

5. Les formations à venir (Visio proposée le 19 octobre). 

2.  Compte rendu de la rencontre avec le DASEN le vendredi 8 oc-

tobre. 

3. Réunions de bassins : dates de mise en place et rappel de la procé-

dure. 

4. Point financier : les cotisations. 

5. Participation au Congrès d'Obernai. 

6. Questions diverses. 

7. La communication : le 4 pages 

 

Le CR de la réunion du 27/08/21 

Pas de remarque. Validé à l’unanimité. 

Les arrêtés de nomination 

 

Faire le point auprès des présidents de délégation pour les 

arrêtés de nomination et repréciser qu’il a été spécifié la 

nomination sur une circonscription or cette indication est 

donnée à titre indicatif. 
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Quelques chiffres : 

e) Reconduction 88% ont resigné 

f) 500 + 60 nouveaux  

g) Echelle des âges 51%ont + de 70 ans ce qui est un « vrai souci » 

h) Nous avons la parité hommes/femmes 

 

Participation aux Elections de Parents d’élèves. 

 

Taux de participation :  

48% dans le 1er degré 

20% dans le second degré 

LA FCPE ne récolte que 11 % des voix 

Les listes associatives ont plus de succès : 64% 

Participation aux diverses réunions 

A) OCCE : Arras au siège avec Guy V.  et Mmes Huez et 

Boddaert 

Ecoles Fleuries : 16 participants en 2021 

55 € pour les DDEN, 75 € pour l’OCCE  

La question : Que faire pour récompenser les écoles participantes ? 

On a pensé à regrouper les participants dans les 5 bassins dans un lieu 

où il y aurait remise des prix et des animations de l’OCCE ou/et 

d’autres associations le mercredi 29 juin 2022 après-midi. Les 

déplacements se feraient avec l’aide des parents d’élèves.  

B) ADATEEP. Jean-Luc Codron représentait les DDEN. Il 

fait le CR oral de cette AG où tout s’est bien passé et où le 

Président a été réélu. Le tout ponctué par un pot de l’amitié 

et un repas. 

C) JPA. AG à Arras avec une révision des statuts et une 

photographie assez sombre du président Pierre Dumas pour 

la JPA 62.  

Les formations à venir  

Mardi prochain 19/10/21 9h 30 en visio. 
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Deux axes : Médiation & conciliation et formation initiale pour les 

nouveaux. 

 

CR DASEN du 8/10/21 

REUNION avec Joël SURIG DASEN 

Vendredi 8 octobre 2021 10 h 

ARRAS 

 

Les arrêtés de nomination 

Remerciements aux services de la DOS. 

Petit souci avec le libellé de ces arrêtés où il est noté 

l’affectation sur la délégation qui n’est pas toujours la 

circonscription. 

Pour le DASEN, c’est donné à titre indicatif mais « il faut se 

donner de la souplesse ». Il le signalera en réunion d’IEN. 

Bernard signale : 

- Qu’il y a parité hommes/femmes ce que le DASEN avait 

remarqué. 

- Que 50% ont plus de 70 ans 

- Qu’il y a encore des « zones blanches ». 

- On ne s’adresse plus qu’à des enseignants. 

 

1. Protocole sanitaire 

 

« Les choses sont posées, les tests, on sait faire 10 à 15 000 

/sem. 

Les 4 niveaux : niveau 1 : on sait faire. Niveau 2 : on sait faire. 

Après on s’adapte. 

2. Problème de Billy-Montigny 

Un problème est survenu entre les enseignants et le Maire de 

Billy-Montigny qui refuse que les enseignants mangent dans 

l’école pendant la pause méridienne. Le dialogue est difficile 

avec le Maire mais l’IEN y met beaucoup de bonne volonté. 
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3. Les classes dedoublées  

 

Question posée par Bernard : Les classes dédoublées, impact, 

évaluation, formation des enseignants ? 

 

Philippe COURBOIS : Avec 14 élèves, on peut faire classe 

différemment, on doit faire mieux, on doit changer de pratiques 

c’est pourquoi les enseignants ont reçu des formations soit 

départementales, soit locales avec accompagnement des IEN et 

des conseillers pédagogiques qui eux aussi ont eu une formation 

spécifique. 

 

Le DASEN nous montre les livrets d’accompagnements pour les 

enseignants et il ajoute « Les choses sont structurées » et « on y 

croit avec les outils structurants ». 

« Suite aux évaluations CE2, on a un taux de réussite supérieur 

dans le 62. On peut penser que ça vient des classes dédoublées ». 

 

« Le point de progression c’est le cycle 3. 

Notre système n’est pas performant dans l’apprentissage des 

langues ». 

 

4. Le handicap  

  

« Encore quelques PIAL à aider. 

Nous avons 4000 AESH mais le nombre d’élèves commence à 

monter ». 

« Deux difficultés :  

1. La MDPH qui fait des notifications deux fois dans l’année or 

moi j’ai ma dotation 1 fois dans l’année 

2.   L’ARS qui gère l’IME, l’ITEP qui mettent en place un 

dispositif de soutien aves les écoles pour libérer des places et 

accueillir « des cas plus lourds ». » 

5. La loi RILHAC pour les directeurs : 
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(Celle-ci fait entrer les directeurs d'école dans la chaine 
hiérarchique. Le texte doit maintenant être voté par le Sénat 
pour entrer en application.) 
 

Ce que nous dit Joël SURIG : les directeurs ont la main sur les 

108 h, des décharges augmentées. Mais Il faut qu’il y ait une 

différence entre les grosses écoles et les petites. Ce n’est pas la 

même chose. 

Sinon pas d’infos supplémentaires. 

 

 

6. Divers 

- Bernard précise que les IEN sont conviés aux réunions des 

DDEN, qu’il serait judicieux que les IENS nous convient aux 

réunions de circonscription ou de directeurs. 

 

- Baisse des effectifs et peu de pertes de postes, la ruralité pose 

problème. Sur une année électorale, on peut penser que cela 

ne va pas trop bouger mais il faut s’attendre à des jours plus 

sombres. 

 

 

- Elections de parents d’élèves : Constat décevant au niveau de 

la participation et de la représentation. 

 

 

Réunions de bassin 

Rappel du calendrier et les procédures : 

 

Point financier    

Mauvaise nouvelle pour le FDVA, le dossier n’a pas été validé donc 

pas d’argent.  

 Participation au Congrès d’Obernai  
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Le Congrès se déroule les 19, 20, 21 novembre 2021 avec 1 seul 

représentant par union pour des raisons économiques. 

Jean-Luc et Jean-Pierre (conseiller fédéral) iront au Congrès. 

 

1. Question diverse 

Le 4 pages, nous aurons des articles : les remises de chèques « écoles 

fleuries », le nouvel organigramme, un article de Jean-Roger….  

 

XI Groupe de travail « FORMATIONS » en visio du 19 /10/21 

A)Formation initiale 

 Médiation, conciliation 

L’objet de ce groupe de travail est de dégrossir les formations à mettre 

en place en janvier, février prochains. 

FORMATIONS 

A) La formation initiale pour les nouveaux DDEN. 

Diffuser l’information à tous les nouveaux DDEN avec le lieu, la date 

sur une demi-journée (l’après-midi) avec un accueil à 14 h, début de 

séance 14 h 30 jusqu’à 17 h,  17 h 30. 

En cas de refus, demander les raisons qui motivent leur désaccord, de 

façon à pouvoir s’organiser pour une autre réunion de formation. 

B) Médiation, conciliation. 

Cette formation est proposée à tout le monde. Un courrier du président 

est adressé aux animateurs de bassin qui diffusent aux présidents de 

délégation. 

PS : Le CA aura lieu au lycée Vauban d’Aire-sur-la-lys. 

NOVEMBRE 

XII. Réunion du Conseil d’Administration de l’Union Départe-

mentale des DDEN du Pas-de-Calais.  

Lycée Vauban d’Aire-sur-la-Lys le 23 / 11 /21 
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Rappel de la procédure pour l’établissement du nouveau Conseil 

d’Administration par le Président sortant Bernard Mortagne.   

Chaque délégation a élu ses représentants et une réunion de bas-

sin a choisi les 4 titulaires et les suppléants. Aujourd’hui tous sont in-

vités..   

 Ordre du jour :  

1. Installation du nouveau CA. Présentation de tous ses membres.  

2. Compte-rendu et validation du CA précédent (CR joint à l’invi-

tation).  

3. Les chiffres du renouvellement quadriennal   

4. Election du bureau  

5. Point sur les affaires financières  

6. La vie Nationale  

7. La vie Départementale  

8. Questions diverses  

 

  

1. Présentation des membres présents.  

A la présentation des candidats, on voit que selon les bassins et les 

secteurs, les choses vont plus ou moins bien.   

Tous les bassins sont représentés sauf celui de Jacques Bécourt qui a 

fait une lettre explicative de sa décision de démissionner de ses fonc-

tions départementales et notamment celle de coordonnateur du bassin 

Boulogne-Montreuil. 

 

2. CR du dernier CA du 16 mars 2021 en visio   

Il est adopté à l’unanimité   
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Les chiffres du renouvellement   

476 ont été validés dont 57 nouveaux et 11 ont été validés ce vendredi 

19 novembre 2021 au CDEN soit 487 au total.  

Quelques éléments de réflexion :  

- Il y a parité hommes/femmes  

- 51% des renouvelés ont plus de 70 ans  

- On perd en moyenne 40 DDEN en un an, dans 10 ans on en aura 

perdu 400. Ce sera fini des DDEN.  

- Si Chaque DDEN trouve 1 DDEN, on double le total.   

.  

Le CA élit parmi ses membres :  

- Un coordonnateur de bassin  

- Un Président  

- Un trésorier  

- Un secrétaire  

- Autres…  

Président : Bernard Mortagne   

Trésorier : Jean-Pierre Sailly   

Secrétaire : Roger Goulois  

  

Trésoriers adjoints : Willy Douche & Emilie Hennebel   

Secrétaires adjoints : Jean-Luc Codron, Martine Redinger, Edith 

Zorko. Géraldine Leroux, Pascal Dacquembronne. 

Responsable Internet : Marc Willemant   

Communication : Roger Goulois,  Géraldine Le-

roux Coordonnateurs de bassin :  

St-Omer-Calaisis :  

- UDDENDA : Philippe Machen  

- Calaisis : Philippe Fournier  

  

Lens-Liévin-Henin-Carvin : Bernard Mikolacjzyk & Martine Redinger 
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Artois-Ternois : Guy Vanhove  

Béthune- Bruay : Jean Roger Maccagnan  

Boulogne-Montreuil : un correspondant local reste à trouver  

  

Routeur : C’est un fichier qui reprend l’ensemble des adhérents pour 

la diffusion du « Délégué » celui de la DOS + les membres hono-

raires : la responsabilité de cette tâche sera définie lors de la réunion 

de répartition des tâches.  

  

 

Explications de Jean-Pierre Sailly qui s’est présenté au Congrès 

d’Obernai comme conseiller fédéral et qui n’a pas été élu. Deux ex-

plications sont avancées :  

- La liste alphabétique qui place Jean-Pierre en fin de liste. Visi-

blement, la première lettre n’a pas été tirée au sort comme il se 

doit.  

- Trois pouvoirs au lieu de cinq au regard des cotisations payées 

au National.  

 

Jean-Pierre Sailly a fait un courrier à la fédération et le président va té-

léphoner à Eddy Khaldi pour lui exprimer son interrogation sur le fait 

qu’on soit une des plus grosses unions et pas de conseiller fédéral.  

  

Point financier   

  

Evolution des cotisations   

  

Les cotisations doivent être payées au 30 juin de l’année civile. On ac-

cumule trop de retards de paiements.  

  

Vie Nationale   

  

Le Congrès d’Obernai s’est déroulé les 19,20, 21  
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Vie Départementale  

  

a) Activités de base   

Visites d’écoles  

Conseil d’école   

Activités de liaison mairie/PE/enseignants et communiquer avec 

ces instances  

De plus en plus rôle de médiateur, conciliateur…  

  

b) Formations   

- Pour les nouveaux : Lycée Malraux à Béthune le 20 ou le 

27/1/22  

- Formation à la médiation  

4ème semaine de février à partir du 21/2/22 par bassin si le nombre 

de participants est important.  

  

c) CDEN du vendredi 19 novembre 2021  

  

• Guy V. qui était présent au CDEN nous dresse le bilan de la ren-

trée :  

Baisse de 2764 élèves, même baisse public/privé  

2022 : baisse prévue de 3000 élèves  

En 2021, 90 ouvertures 103 fermetures 232 fermetures abandon-

nées.  

• En 2022, le DASEN semble confiant (année électorale). Par 

contre en 2023, ça risque d’être plus compliqué.  

• Le taux d’encadrement est actuellement de 20.5/classe dans le 

62.  

• Les Ulis seront désormais comptabilisés dans les chiffres glo-

baux des écoles.  

  

• Vendredi 19 /11/21, 72 classes étaient fermées pour la COVID.  
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• Les AESH manquent cruellement de volontaires et de plus en 

plus d’élèves sont reconnus en situation de handicap.  

  

d) Actions Départementales   

- Ecoles Fleuries, jardinage, environnement… 55€ pour les DDEN 

et 75€ pour l’OCCE. -  Se construire citoyen : 150 €/bassin  

- Projets éducatifs 300 € /bassin.  

  

e) Nos partenaires  

  

CDAL ou CNAL comité départemental ou national de l’action 

laïque.  

FCPE : Parents d’élèves  

JMF (Jeunesse Musicale de France)  

JPA (Jeunesse au Plein Air)  

ADATEEP : (Association départementale des transports éducatifs 

des écoles publiques).  

  Lors de la prochaine réunion de bureau un délégué sera désigné par 

association  

DECEMBRE   

XIII Réunion de bureau du jeudi 16 décembre 2021 Salle Marianne 

A VERQUIN 

Mot de remerciement de Bernard M. à M. Thierry Tassez, Maire 

de Verquin et à notre collègue Jean Luc C. pour nous accueillir 

dans cette salle Marianne particulièrement adaptée au protocole 

sanitaire en vigueur. 

Lecture de l’ordre du jour : 

1.Compte-rendu de la réunion de bureau précédente du 12/10/2021 

2.Répartition des rôles au sein des diverses fonctions (trésorier, 

secrétaire…) 
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3.Redécoupage départemental et validation des coordonnateurs de 

bassin 

4. Choix de nos représentants auprès des associations amies. 

4. Calendrier prévisionnel. 

5. Point sur les cotisations 

6. Avancées sur les divers projets en cours (Ecoles fleuries, se 

construire citoyen, actions de circonscription) 
7. Les formations des nouveaux, formation à la médiation. 
8. Le 4 pages : création, mise en page, édition et distribution. 

9. Questions diverses 

- Compte-rendu 

On revient sur le Congrès d’Obernai où Jean-Pierre n’a pas 

été élu. Ce dernier a écrit à Eddy Khaldi pour lui exprimer 

sa rancœur. Bernard M valide les arguments de Jean- 

Pierre. Il les a d’ailleurs longuement développés au 

téléphone avec E. Khaldi. 

« On a trouvé un arrangement ». Jean-Pierre pourra 

assister aux réunions à Paris en qualité d’auditeur libre ou 

de personne qualifiée. 

Le compte-rendu est voté à l’unanimité. 

 

- Répartition des tâches 

Le trésorier : Jean-Pierre Sailly 

a. Il s’appuiera sur Emilie Hennebel pour tout ce qui est 

comptabilité. 

b. Il pourra compter sur Willy Douche pour les dossiers 

de subvention (FDVA et subvention départementale). 
c. Etablissement du routeur en liaison avec le Président 

 

Le secrétaire : Roger Goulois 

d. Il sera aidé de Edith Z., Géraldine L., Pascal D., Jean-Luc C 

 

Président : Bernard Mortagne 

 

- Redécoupage des bassins 
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Actuellement le Pas-de-Calais est découpé en 5 cinq bassins 

DDEN correspondant au découpage de l’Education 

Nationale. 

N° Bassin 1 Bassin 2 Bassin 3 Bassin 4 Bassin 5 

Dénominati

on 

Artoi

s- 

Tern

ois 

Béthu

ne 

Bruay 

Boulog

ne 

Montre

uil 

Calais 

St-

Omer 

Lens 

Liévin 

Henin 

Carvin 

Coordonnat

eurs 

Guy V. Jean-

Roger 

M. 

 Philippe 

F.(Calai

s) 

Philippe 

M. 
(St-Omer) 

 

 

 

 

 

Il nous manque actuellement des coordonnateurs sur les bassins 3 & 

5. 
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Le bassin 4 est déjà découpé en deux sous-bassins 

reprenant les dénominations des  circonscriptions Ed. 

Nationale. 

Nous avons pensé en faire de même pour le 

bassin 5 et le subdiviser en deux : 
Le premier : circonscriptions de Liévin, Lens, Bully, Vendin avec 
Bernard Mikolaczyk 

Le second : Circonscriptions de Montigny-en-Gohelle, Hénin-

Beaumont, Noyelles-Godault, Carvin, Avion avec Martine 

Redinger. 

 

- Choix de nos représentants auprès des associations amies. 

ADATEEP (Association départementale des transports éducatifs 

des écoles publiques) : Jean- Luc Codron – Bernard Mortagne 

JPA (Jeunesse au Plein Air) : Jean-Luc Codron – 

Bernard Mortagne. 

 CDAL (Comité Départemental Action Laïque) : 

Jean-Roger Maccagnan 

CDEN (Conseil Départemental de l’Education Nationale) : 

Bernard Mortagne – Jean-Pierre Sailly 

Ligue de l’enseignement : Bernard Mortagne – Jean-Pierre 

Sailly – Marc Willemant 

 OCCE (Office Central de la Coopération à l’Ecole) : Guy 

Vanhove – Jean-Pierre Sailly. 

USEP (Union Sportive de l’enseignement du premier degré) : 

Marc Willemant – Bernard Mortagne 
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APAJH (Association Pour Adultes et Jeunes Handicapés) : Martine 

Redinger 

FCPE ( Fédération des Conseils de Parents d’Elèves) : 

Guy Vanhove – Jean-Roger Maccagnan. 

UNSA (Union Nationale des syndicats Autonomes) : Guy Vanhove – 

Roger Goulois 

Responsable du site : Marc 

Willemant 

 Responsable pages facebook : 

Roger Goulois 

 

Validé par tous. 

 

- Calendrier prévisionnel 

 

Réunion de bureau : mardi 1er février lieu à Mametz. 

 

- Point sur les cotisations. 

409 cotisations payées et remontées à Paris. On espère autour de 500 

adhérents. 

 

- Les actions 

J’en ai déjà parlé. 

- Formations 

 

A)  Des nouveaux 

Elle aura lieu le 27/01/2022 au lycée Malraux de Béthune. 

Chaque nouveau recevra un mail : 76 personnes seront contactées. 

 

B) Formation à la médiation 
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Un contact avec le conciliateur au tribunal de Béthune 

est prévue . 

Voir aussi avec la Communauté d’agglomération de 

Béthune-Bruay qui forme les élus.  

 

Le 4 pages 

 

Remerciements appuyés à Jean-Claude C. qui assure la mise en pages 

du 4 pages. 

Les articles partiront chez Jean-Claude Coeugnet : 

jeanclaudecoeugnet@yahoo.fr en fichier pdf. L’impression 

suivra en début janvier. Mise sous enveloppes au bureau mi-

janvier et donné aux présidents de délégation pour distribuer à 

chaque adhérent de la délégation. 

 

Voilà qui termine le rapport d’activités et son cortège de réunions, de 

CA, d’AG  de l’UD DDEN 62 avec les aléas de cette période de 

pandémie qui ne nous a pas éloigné néanmoins des préoccupations 

des écoles. Année qui a été marquée par le renouvellement et surtout 

les difficultés à recruter dans cette période covid mais ne nous 

cachons pas derrière cette excuse et… recrutons, recrutons et surtout 

recrutons. 

 

 

 

mailto:jeanclaudecoeugnet@yahoo.fr

